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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。部長，有關公益信託的問題，事實

上去年 3 月的時候我在這個委員會裡面就曾經質詢過您了，就是怎麼樣防止透過

公益信託的方式，假公益而沒有實際的活動、支出的比例根本完全不符合，卻不需

要繳任何賦稅的這個問題。1 年過去了，請問財政部做了什麼？ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。因為信託法的主管機關是法務部，因此我們在去年 

3 月建議法務部相關的規範。 

 

黃委員國昌：請問一下法務部的代表，次長，財政部給你們建議以後，法務部的立

場是什麼？ 

 

主席：請法務部蔡次長說明。 

 

蔡次長碧仲：主席、各位委員。財政部建議以後，有些是現行就已經有一些許可及

監督辦法可以處理的…… 

 

黃委員國昌：先停一下，您剛剛說有一些監督許可辦法可以處理，所以你的意思是

說，到現在還沒有處理是財政部的責任，跟法務部沒有關係嗎？ 

 

蔡次長碧仲：不是，因為財政部有舉了四項，大部分尤其是…… 

 

黃委員國昌：我先直接講，法務部認為信託法有沒有修正的必要？公益信託不管是

專法還是專章，法務部認為有沒有改革的必要？ 

 

蔡次長碧仲：有，有改革…… 
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黃委員國昌：好，有改革的必要。改革的方案什麼時候提出來？ 

 

蔡次長碧仲：原本在去年的 3 月 22 日部長有答應 1 個月內提，但是因為我們

開了兩次會以後，學者專家非常踴躍提出意見，所以希望再給我們 1 個月的時

間，我們大概會照…… 

 

黃委員國昌：自去年 3 月 22 日起，再多給 1 個月，所以是到去年的 5 月 22 

日？ 

 

蔡次長碧仲：今年 3 月 22 日。 

 

黃委員國昌：今年 3 月 22 日？許部長，你什麼時候跟法務部講的？ 

 

許部長虞哲：我們 106 年 3 月 8 日建議法務部的。 

 

黃委員國昌：你們 106 年 3 月 8 日就建議法務部，法務部說需要兩個月，現在

整整 1 年過去了，根本原地踏步、什麼都沒有動啊！ 

 

蔡次長碧仲：從 98 年就開始成立信託法的研究小組…… 

 

黃委員國昌：98 年就開始研究，等到本委員會針對這件事情提出了這麼直接的批

判時，且財政部曾告訴法務部，結果到今天還在研究，請問草案什麼時候要生出

來？ 

 

蔡次長碧仲：因為修正的條文非常多，而且現在王委員提出要有公益信託的專法，

本部認為，在信託法裡面有一個…… 

 

黃委員國昌：請給大家一個直接的答案，不管是專法還是專章，你們的法案什麼時

候要生出來？我跟次長報告，你們不提法案出來，司法及法制委員會根本就不會排

案，今天質詢以前我還直接去請教召委，今天財委會排這個案我是高度肯定，這個

問題不能夠去年提了以後，今年怎麼樣都不檢討，結果召委跟我說排案權在司法及

法制委員會，顯然是在等你們啊！那你們的法案到底什麼時候要提出來？ 



 

蔡次長碧仲：有關這些時程，我們請法律事務司鍾司長詳細說明。 

 

黃委員國昌：我請問你們的法案什麼時候要提出來，就這樣的一個問題可以拖這麼

久！你給大家一個時間嘛！這個會期可以提出來嗎？ 

 

主席：請法務部法律事務司鍾司長說明。 

 

鍾司長瑞蘭：主席、各位委員。因為我們本來是…… 

 

黃委員國昌：這個會期可以提出來嗎？ 

 

鍾司長瑞蘭：這個會期我們會把草案的初稿擬出來，因為還要徵詢各部會的意見。 

 

黃委員國昌：下個會期可以提到本院來嗎？ 

 

鍾司長瑞蘭：我們會盡快地送到行政院。 

 

黃委員國昌：我跟你講，你們繼續拖下去啦！後果是什麼？我們當初在問的時候，

法務部所表示的立場是硬性規定支出比例太過嚴苛，我拜託法務部，除非今天這個

報導所寫的是胡說八道、根本不是法務部的立場，法務部自己發新聞稿去澄清，否

則今天法務部在做的是什麼？在做的就是要求這些公益信託每年一定要達到支出的

比例，這樣子太嚴苛。是不是太嚴苛？我們直接來看，剛剛有委員講到我們去年也

有提這個問題，就是必須要公開透明。部長看一下，我知道財政部有發函，但你們

發函給各公股行庫以後，後續有追蹤他們實際執行的成效嗎？ 

 

許部長虞哲：這部分還是主管機關的資訊透明要先…… 

 

黃委員國昌：對嘛！我現在就是在問，就以八大公股行庫來講，目的事業主管機關

是何者，是你們還是金管會？是法務部還是金管會？跟大家講。 

 

許部長虞哲：不是，公益信託的目的事業主管機關。 



 

黃委員國昌：對，是何者？ 

 

許部長虞哲：相關部會今天大概都有…… 

 

黃委員國昌：對嘛！我現在就講嘛！就銀行揭露的這個事情，我上次質詢完了，財

政部的確有發函給各個公股行庫、現在秀在簡報上面，請部長看一下，這個是您發

的嘛？ 

 

許部長虞哲：對。 

 

黃委員國昌：實際上根本沒做到啊！這個不是新的問題，我們去年 3 月的時候在

這個委員會曾針對這個問題討論，部長，那時您跟我講的時候很有改革的魄力，說

你們會積極去做，但我現在看到的狀況是 1 年過去了卻什麼都沒做，連最基本的

公開透明統統沒做到！三大公益信託支出的錢，2015 年、2016 年一模一樣，總

共多少錢？231 億元。231 億元的錢藏在公益信託裡面，不用繳稅，這樣還不用

改革、這樣還要繼續拖！再拖 10 年啊！再拖 10 年，讓這些大富豪繼續把錢放

在公益信託裡面，統統都不用繳稅、不用接受社會的監督，這是財政部跟法務部的

立場嗎？如果不是的話，給國人一個答案，什麼時候要推動改革？這樣的數字還不

夠清楚嗎？再說要研議啊！要研議多久？ 

 

蔡次長碧仲：我們的修法期程，其實剩下一些行政程序的問題而已，有關王榮璋委

員的提案內容以及本部一些研修小組的結論，包括我們已經開了兩次會議，聽取各

界意見。我們剛剛所表示的是，有一些行政程序我們還必須要處理…… 

 

黃委員國昌：你們儘速提案出來啦！ 

 

蔡次長碧仲：是。 

 

黃委員國昌：去年 3 月就在這裡講了，結果到現在還在研議！我希望這個會期就

交出來，如果交不出來，最晚今年年底前要把法案交出來，不要繼續拖下去！我進

一步請教部長，今年這些醫療財團法人的醫務收入部分我就不談了，非醫務的收入



有多少錢，您知道嗎？ 

 

許部長虞哲：這些部分不清楚。 

 

黃委員國昌：91 億元，非醫務收入喔！光收股利，長庚就有 91 億元了，其他的

我都還沒有算。部長，會收多少稅？ 

 

許部長虞哲：依照新規定的話，當初它是不計入所得額，開始要計入所得額去計

算，等於說符合創設目的之收入假如不足以支應符合創設目的之支出，這一部分才

有關係。 

 

黃委員國昌：對嘛！所以我就問你，我當初在改所得稅法的時候，對於股利，我就

是主張要分離，這樣才課得到稅。你們說不要這樣子做，你們要去改這些行政命

令、改這 9 個原則的要點。那我現在請問您，這 9 個原則的要點什麼時候會完

成？ 

 

許部長虞哲：我們在 3 月 29 日已經陳報行政院了。 

 

黃委員國昌：那什麼時候會完成？ 

 

許部長虞哲：最近應該會，因為已經在做文字審查了。 

 

黃委員國昌：那我再問一下，這個要點新通過了以後，我們可以期待、終於有可能

課到稅會是在什麼時候？ 

 

許部長虞哲：應該是明年度申報今年度所得稅…… 

 

黃委員國昌：所以明年報稅的時候，我們就可以看得到你們今年改革的成果了，我

這樣說對吧？ 

 

許部長虞哲：對。 

 



黃委員國昌：我再跟部長講，所得稅法已經修正通過了，我抱持的立場最後表決沒

有過，我必須要尊重國會的多數，但是行政機關當初在立法院裡面跟大家說要按照

你們建議的方式來進行改革，你們就要負責任。等到明年我們再度地來看這個問題

的時候，我希望部長能夠有一個清楚的報告，告訴社會大眾，不管是公益信託還是

公益財團法人，透過這樣子的方式讓富人規避租稅的不公不義狀況，包括財政部也

好，法務部也好，按照你們所提出來的改革方案，最後具體的改革成效為何。部長

有信心嗎？ 

 

許部長虞哲：我想財團法人的部分可以，就是教育、文化、公益…… 

 

黃委員國昌：財團法人可以…… 

 

許部長虞哲：至於公益信託的部分…… 

 

黃委員國昌：公益信託不關你們的事，那是法務部的嘛？ 

 

許部長虞哲：不是不關我們的事，主要還是要修，無論是專章或專法，要修正完以

後才可以適用。 

 

黃委員國昌：當財政部對於每一個納稅義務人是錙銖必較去追稅的時候，我希望部

長能夠站在租稅公平的立場好好地去看一看，讓大富豪透過這樣子的方式去規避稅

捐，這樣對嗎？ 

 

許部長虞哲：我想這個還是要由目的事業主管機關跟財政部一起來努力。 

 

黃委員國昌：對，所以我就搞不清楚現在政府到底發生了什麼事嘛！大家把皮球踢

來踢去，沒有一個人要負責啊！ 

 

許部長虞哲：不是啦！畢竟成立公益信託有其目的事業主管機關，財政部跟他們一

起來努力。 

 

黃委員國昌：沒關係，明年的這個時候數字會出來，我們繼續來檢視。感謝王榮璋



召委排這個報告，1 周年的回顧，大家所得到的答案是，這 1 周年裡面具體的改

革步驟基本上是零，看不到實際的作為。 

 

許部長虞哲：沒有啦！首先，我們修了所得稅法，也修了免納所得稅適用標準，怎

麼會是零呢？ 

 

黃委員國昌：沒有關係，你說你們修了，我們事後就來檢討成績嘛！ 

 

許部長虞哲：對啊！ 

 

黃委員國昌：就看具體課出來的稅到底有多少。 

 

許部長虞哲：是。 


